
Amis de La Vie de Saône-et-Loire (71)
Compte rendu du 23 novembre 2023

13 personnes présentes, 3 excusées.                                                         

Des nouvelles de chacun…

1 - Nous écoutons le témoignage de Liliane (chef kiné 36 ans à l’hôpital, en retraite en 2016, mais
elle travaille toujours). Elle est allée à Marseille en bus, le 23/09/2023, avec le diocèse, pour la
venue du Pape François à Marseille :

Elle nous a lu un texte qui expliquait pourquoi le Pape était venu à Marseille.
Elle a eu comme "un appel" pour aller le voir à Marseille ; le Pape est âgé, et elle aussi, c’était
l’occasion. C’était devenu une obsession d’assister à cette journée et elle a tout fait pour partir.
La messe était à 16h30 au vélodrome. 
Parti à 5h du matin, le bus est arrivé vers 12h30. Ils ont mangé debout sur le trottoir.
Elle  nous  a  montré  des  photos  prises  avec  son  téléphone,  semblables  à  celles  vues  dans  les
médias.
Ils  sont arrivés aux abords du vélodrome vers 13h/14h. et  ont attendu environ 2 heures pour
pouvoir entrer. Ils étaient placés très, très hauts. Il y a eu trois, quatre contrôles assez stricts.
Environ 60 000 personnes, intervention de Gad El Maleh.
Il y avait des grands écrans. Ambiance très, très chaleureuse.
Les prêtres ont défilé pour rejoindre leurs places. 
La foule était survoltée, criait, chantait. De grandes images en tissu ont été déployées.
Le Pape est arrivé dans sa papamobile ; elle le voyait sur les écrans.
Le plus intéressant a été la messe et l’homélie.
Elle a vécu un moment extraordinaire, un moment hors du temps.
Ce Pape a cette capacité à parler aux gens, on l’écoute et ses paroles restent au fond de nous.
Elle a toutes ces images marquées en tête, elle a été très touchée.
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

2 - Echanges sur les articles en rouge de "La Vie" N° 4073 :

•  Page 20 

La Communauté Sant’Egidio a son siège à Rome mais c’est un mouvement qui est partout, en
national et international. On dit à Rome que c’est le ministère des Affaires Etrangères.
Le Pape François reste toujours pareil dans ses paroles et dans ses actes.

• Page 22 

Dicastère = ministère
Laurent Landete, on le voit sur KTO.
Le Pape a une approche originale, il sait rappeler aussi que maintenant la France n’est plus la fille
aînée de l’Eglise. Il est venu à Marseille et pas en France.
Quand il est venu à Strasbourg, c’était au parlement européen et pas pour la France.
Dans le texte, il y a une invitation à ne pas s’arrêter à ce que nous ne sommes pas tous du même
avis mais qu’il faut continuer ensemble, ne pas rester uniquement avec des gens avec lesquels on
est d’accord.
Le Pape a rencontré  le  Président  Macron,  qui  est  venu en visite privée à Marseille.  Monsieur
Macron est venu en tant que citoyen, ce n’est pas une visite officielle, il a le droit.



Avec les lois en préparation, le Pape a quand même "secoué le cocotier" de certains responsables
politiques.
Quelle influence a le Pape ?
C’est à nous de faire au niveau de la France.
Il ose le dire et c’est fort. Il a deux casquettes : responsable de l’Eglise catholique et chef d’état du
Vatican. Ce qu’il dit peut aider à mûrir. Quand on sème, on n’a pas le blé le lendemain  ; attention à
ceux qui sèment l’ivraie à côté ou en même temps.
La question est : Qu’est-ce qu’on peut faire ici et maintenant ?
Se poser la question personnellement, se convertir.
La migration est un droit naturel. Personne n’a le droit de s’y opposer.
Accueillir des migrants, pourquoi pas ? A-t-on les moyens ?
Les gens cherchent à trouver un pays où ils peuvent vivre dans la paix et dans la joie.
La guerre, les questions de santé, …
En R.D.C., les parents qui ont les moyens peuvent envoyer les malades à l’étranger ou en Afrique
de l’Ouest. Il y a les profiteurs de la politique (corruption). Lors de financement de projet, l’argent
disparaît,  le  projet  n’est  pas  réalisé.  C’est  avec  cet  argent  qu’ils  envoient  se  faire  soigner  à
l’étranger.
Leur religion est traditionnelle mais pas de relation avec Dieu.

Témoignages de chacun sur les étrangers (les "ritals", …)

Groupe  de  vendangeurs  sénégalais :  sont  revenus  chez  ceux  avec  qui  ils  avaient  gardé  des
relations ;
Cela se passe mieux quand on apprend à se connaître.
Il faut la rencontre, cela permet l’ouverture.
Pourquoi on a tant de difficultés de dialogue avec les musulmans ?

• Page 25 

"L’action n’est pas simplement le fait d’agir. C’est tout l’homme qui est en action" Maurice Blondel,
philosophe français.
Le Pape : L’Eglise c’est une sacrée pyramide cléricale. Il a fait beaucoup de chantiers mais ce n’est
pas fini.
Refuser la transcendance du surplomb. Dieu est avec, et pas au-dessus.
La théologie de l’histoire donc du devenir  (science de Dieu).  On part  de l’histoire de Dieu.  La
dogmatique : je connais Dieu par l’histoire (la Bible).

• Page 26

Maître spirituel : mot pas souvent employé.
On l’emploie surtout dans les sectes, aussi pour les religions orientales.
Benoît XVI était intello, maître spirituel c’était plus naturel.
Le  Pape  François  l’est  aussi  mais  différemment :  éclairer,  anticiper,  servir  de  guide,
accompagnateur.
Un maître, il est reconnu par ses pairs et par d’autres.
Les disciples utilisent le mot "maître" (religion juive). C’est celui qui enseigne. L’enseignement par
la parole.
Il dit des choses sur l’avortement, sur l’euthanasie. 



S’il parle en maître, c’est qu’il a suffisamment la confiance des gens pour avoir l’autorité de dire les
choses.
Il y a le choix après. 
Problème de la contraception. 

Jean-Paul II a beaucoup insisté sur la liberté individuelle.
S’il y a une décision individuelle, on ne peut pas aller contre.
Il y a le mal et il y a le moindre mal. Le moindre mal, la vie de l’enfant ou la vie de la maman ?
Discussion sur la contraception : la libéraliser, fait en 1967. Le taux d’avortement n’a quasiment pas
bougé.
La personne a un choix à faire qui est difficile et le maître spirituel (le Pape) dit qu’il défend la vie.
Maintenant chaque personne fait comme elle peut.
Est-ce qu’on doit jeter l’anathème sur cette personne ?
On ne doit pas condamner, on doit donner conscience à la personne, ce n’est pas un moraliste,
c’est la guidance.
L’expérience personnelle et l’expérience collective (par exemple, le planning familial)
Ils ont une certaine expérience et ils peuvent accompagner, ils ne sont pas maître spirituel.
Le fondateur de l’Emmanuel à Paray le Monial est un laïc, c’était un maître spirituel.

PROCHAINE REUNION : mercredi 24 janvier 2024, suivie du repas partagé. 
Nous  continuerons avec  Marseille  sur  le  N°  4072 du 14 au 20/09/2023 "Méditerranée,  notre
Mère" sur la solidarité et les migrants pages 18 à 28.


